

Introduction

Dans un contexte où la participation citoyenne est au cœur des enjeux de gouvernance démocratique, le Réseau d'Engagement Citoyen pour l'Intérêt (RECI) a organisé le 14 mars 2025 un panel-débat autour du thème : « **Participation citoyenne au développement : quels engagements pour le citoyen ?** ». Cet événement s'inscrit dans le cadre de la plateforme *Réflexions Citoyennes RECI*, initiée pour encourager les échanges inclusifs autour des enjeux de développement au Bénin.

L'objectif de cette rencontre était d'interroger les formes d'engagement possibles pour les citoyens et de susciter un débat libre et constructif.

Zoom sur les intervenants, ils ont dit !

M. Bénilde Akambi

Administrateur civil, spécialiste en décentralisation, Président du Gouvernement des Jeunes du Bénin.

« Il a plaidé pour une implication accrue de la jeunesse dans la gouvernance locale et les espaces décisionnels. »

Mme Naimath Soulé

Point Focal Cotonou, Club Mondial de la Paix.

« Elle a souligné le rôle de la paix et de la mobilisation citoyenne pour renforcer la cohésion sociale. »

Mme Maésarath Raoufou

Membre de Women and Power Association.

« Elle a mis en avant l'importance du leadership féminin dans les processus de développement. »

M. Ardant Djenontin

Chercheur en humanités classiques.

« Il a apporté une réflexion empirique sur l'engagement citoyen, en convoquant notamment les us et coutumes africaines face aux réalités actuelles. »

M. Merell Migan

Coordinateur de la plateforme RECI.

« Il a insisté sur la nécessité de créer des espaces permanents de dialogue citoyen, à l'instar de ce que la plateforme RECI organise mensuellement. »

Résumé des échanges

I. Comprendre la citoyenneté aujourd'hui

Les intervenants ont démarré par une définition partagée du citoyen comme détenteur de droits et de devoirs, mais aussi comme acteur du contrat social. L'idée centrale de ce premier point est que le citoyen n'est pas un simple bénéficiaire de l'action publique, mais un co-producteur du développement.

II. Engagement politique et jeunesse : une dynamique en mouvement

Le panel a exploré l'engagement politique sous différentes formes : participation électorale, plaidoyer, prise de parole, veille citoyenne. Une intervenante a affirmé : « Aujourd'hui, le débat politique ne doit plus être réservé aux élites. Il est l'affaire de tous, surtout des jeunes. » Les intervenants, tout en identifiant les principaux freins, ont souligné la nécessité de faire entrer les jeunes dans les arènes décisionnelles. Parce que la population à l'échelle mondiale est relativement jeune. Les jeunes sont « les corps et membre » de la société. Ils participent activement, de leur manière, au développement.

III. Formes alternatives d'engagement : associatif, communautaire, individuel

Au-delà du politique, les échanges ont mis en lumière l'engagement associatif à travers des ONG, des collectifs ou des projets communautaires. L'engagement individuel a également été valorisé : recyclage, sauvegarde environnementale, entraide, participation aux consultations locales, etc.

IV. Obstacles et opportunités pour la participation citoyenne

Parmi les freins évoqués : le manque d'information, la peur de représailles, le désintérêt alimenté par le découragement face au manque de politique publique tangible qui place la jeunesse au cœur de la gouvernance. Mais des opportunités émergent : la digitalisation des processus participatifs, les plateformes de débat comme RéCi, la montée d'une jeunesse engagée et outillée.

Recommandations issues des échanges

- Intégrer l'éducation civique de manière effective dès le secondaire
- Créer des espaces réguliers de dialogue citoyen dans les quartiers
- Valoriser les initiatives citoyennes locales par des subventions ou des formations
- Encourager les jeunes à siéger dans les conseils communaux et institutions participatives
- Digitaliser les processus de participation pour toucher un public plus large
- Sensibiliser les populations aux droits et devoirs du citoyen comme le fait déjà RECI

Conclusion

Ce panel a permis de confirmer que la participation citoyenne est un levier incontournable pour le développement durable. Elle ne se limite pas au vote, mais s'incarne dans l'action, la parole, et l'engagement au quotidien. RECI, à travers sa plateforme *Réflexions Citoyennes (reci.bj)*, réaffirme sa volonté de créer des espaces libres, dynamiques et participatifs pour construire un Bénin plus démocratique.

Synthèse rédigée par : Jérémie Yenou, Journaliste.

Contactez-nous : www.recibj.org – contact@recibj.org – 229 01 63 21 38 38